

# JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

QUÉBEC, PROVINCE DE QUÉBEC, MAI, 1873.

## Université McGill.

Les cours de cette institution, pour le dernier terme, se sont clos le 28 mars, et la collation des diplômes de docteur et de bachelier a eu lieu le même jour. 35 élèves ont reçu le diplôme de bachelier en médecine, et onze celui de bachelier endroit. Voici les noms de ces derniers :

MM. Brown, Duncan Ewen, Chauret Amédée, Coutlée Lewis, Poitras William, Desrosiers Joseph, Hutchison Mathew, Lebœuf Louis Calixte, Lonergan James, McDonald Frank Hercule, Préfontaine Raymond, Rainville Henri Benjamin, Santoire Camille.

La médaille d'or "Elizabeth Torrance," a été décernée à M. Hutchison.

M. J. Desrosier a donné la meilleure thèse.

Relativement aux cours annuels, M. Hutchison tient le premier rang ; M. Desrosiers, le second pour la classe de troisième année.

Pour la seconde année, M. David Major premier ; MM. Jenkins et A. Labadie, seconds.

Pour la première année, M. Hurd, premier ; M. Edouard Couillard, second.

MM. Gonzalve Doutre, et Jonathan Wurtele, Eers., avocats, professeurs de la Faculté de Droit, ont été admis Docteurs en droit.

## Bulletin bibliographique.

THE SANITARIAN, a monthly journal, A. N. Bell, M. D. editor, New York et Chicago. Nous n'avons pas qualité pour apprécier le mérite intrinsèque de ce nouveau Journal d'hygiène, qui, cependant nous paraît rédigé avec beaucoup de soin. Nos lecteurs pourront juger de son importance, par le sommaire suivant des articles contenus dans la première livraison.

—De l'importance de la science hygiénique, et de quelques rapports entre la profession médicale et l'éducation.

—Loi pour l'établissement d'un bureau de santé.—C. R. Agnew, M. D.

—Résultats des améliorations hygiéniques, dans les villes.—Stephen Smith, M. D.

—Médecine préventive.—Dr. Seegen.

—De la mortalité chez les enfants avec quelques suggestions pour améliorer la condition des enfants trouvés.—Comité de la société de médecine de N. Y.

—La Quarantaine de New-York.—A. N. Bell, M. D.

—Empoisonnement par l'air vicié, dans les écoles ; suffocation par les mêmes causes, dans les habitations, manufactures et prisons.—C. H. Haynes, M. D.

—De l'assurance sur la vie, comme moyen de prolonger ses jours et de réussir en affaires.

—Association américaine pour sauvegarder la santé publique.

—Tablettes de l'éditeur—Amis et collaborateurs.

—Bibliographie.

Cette nouvelle revue paraît chaque mois, par livraison de 48 pages in octavo ; abonnement, \$3 par an.

—DE L'ATLANTIQUE AU PACIFIQUE ; voyage à l'île de Vancouver et à la Colombie anglaise ; par A. Achintre.

Nous avons reçu le prospectus de cet ouvrage avec la table des matières et quatre gravures semblables à celles qui seront insérées dans le texte. D'après ce que nous pouvons voir par le sommaire des chapitres, le livre de M. Achintre contient une foule de renseignements intéressants et indispensables même à celui qui désire posséder suffisamment la géographie, la géologie et l'histoire de ces pays encore neufs, mais pleins d'avenir. Nous n'avons pas besoin de parler du style de M. Achintre. Il est déjà assez avantageusement connu au Canada, où son talent de brillant conteur et de paysagiste distingué lui a déjà conquis l'admiration et l'amitié de toute la jeunesse

lettrée. Quant à la partie typographique, elle est véritablement une œuvre d'art. L'ouvrage qui aura 400 pages sera orné de 100 gravures coloriées, d'une très belle exécution. La souscription est fixée à \$4 ; pour les non souscripteurs, le prix sera de \$5. On peut adresser son billet de souscription à M. G. E. Desbarats, Montréal.

—FIRST ANNUAL REPORT on the public schools in the province of British Columbia, for the year ending July 31st 1872, by the superintendent of Education, with appendices and supplementary report. Victoria, des presses de R. Wolfenden.

Les instituteurs de la Colombie britannique sont mieux payés que les nôtres ; les traitements y sont de \$40 à \$100 par mois. Ce n'est pas que le nombre des élèves soit si considérable ; ainsi dans le district du Lac, il n'y a que 25 enfants en âge d'aller à l'école ; 10 seulement fréquentent l'école établie, et, cependant, l'instituteur est payé à raison de \$6 par mois : dans le district de Salt Spring Island, l'école compte trois élèves, deux filles et un garçon (il est juste de dire que ce jeune savant a étudié la grammaire latine, la grammaire anglaise et la géographie n'ayant plus pour lui aucuns mystères ! !) ; l'instituteur reçoit \$40 par mois. *O fortunatos nimium, sua si bona noruit !* Ce rapport indique d'ailleurs que l'on fait dans ce pays de louables efforts pour promouvoir la cause de l'instruction publique.

—ANNUAIRE de l'université Laval pour l'année académique 1872-73. Cet annuaire renferme les mêmes renseignements que ceux des années précédentes et indique pour l'université, un état de prospérité croissante. La bibliothèque de cette institution compte 55,000 volumes.

## Revue mensuelle.

Il devint de plus en plus évident, pour tout homme ayant la pleine jouissance de ses facultés mentales, que le *rosier du joli mois de mai* n'a jamais fleuri et ne fleurira probablement jamais dans notre pays. Il faut, ou que les neiges et les glaces se trouvent singulièrement à l'étroit dans les autres climats, ou qu'elles affectionnent bien profondément le nôtre, pour mettre tant de persistance à prolonger leur séjour ici, en dépit des rayons du soleil et de nos énergiques protestations. On dirait que la neige s'attarde quelques jours de plus chaque année, et empiète, petit à petit sur les droits du printemps ; à ce compte, nous finirons par n'avoir plus qu'un long hiver qui durera toute l'année. Grâce à Dieu, cependant, pour cette fois encore, nous avons réussi à secouer nos glaçons et nous voilà en bonne voie d'arriver à pouvoir sortir sans fourrures et sans cache-nez. Dans certaines rues de notre vieille capitale, néanmoins, il y a encore trois ou quatre pieds de neige et de glace ; mais cela finira par disparaître, et si nos députés prolongent encore de quelques semaines leur séjour à Ottawa, ils pourront, à leur retour ici, trouver la belle saison définitivement installée.

La ville de Montréal vient d'être témoin d'une de ces grandes cérémonies religieuses dont le souvenir reste longtemps gravé dans le mémoire d'une population. Nous voulons parler du sacre de monseigneur Fabre, évêque de Gratianopolis *in partibus infidelium* et coadjuteur de Mgr. l'évêque de Montréal. Cette cérémonie a eu lieu le premier mai, à l'église du Gesù. Voici le compte-rendu qu'en donne un journal de Montréal :

"La plupart des évêques de la Province de Québec étaient présents : Mgr. l'archevêque et Nos Seigneurs, Guigues d'Ottawa, J. Laroque de St. Hyacinthe, et C. Laroque coadjuteur, Pinsonnault, Sweeney, de St. Jean (N. B.), Lafèche, des Trois-Rivières, et un représentant de l'épiscopat américain, Mgr. Wadhams d'Ogdensbourg.

Le serment a été administré par Mgr. l'archevêque Taschereau, assisté de Mgr. Lafèche et de Mgr. Pinsonnault, dans la sacristie de l'église. L'évêque élu ayant été ensuite formellement examiné sur les points de sa foi, la grand'messe fut célébrée dans l'église avec une pompe extraordinaire.

Pendant le chant des litanies des Saints, le nouvel évêque s'est prosterné devant le grand autel. Les litanies terminées, l'archevêque procéda à la cérémonie du sacre en plaçant un exemplaire du Saint-Evangile sur la tête et les épaules de Mgr. Fabre, et alors l'archevêque Taschereau et les évêques, Lafèche et Pinsonnault lui imposèrent les mains, et dirent d'une seule voix : *accipe Spiritum sanctum, receivez le Saint-Esprit.* Pendant le reste de l'office on chanta le *Veni Creator* et le *psaume 132e.*

L'évêque élu fut aussi investi dans la manière prescrite, d'une